

# Antilles du Commonwealth

Les liens du Canada avec les Antilles du Commonwealth existent depuis plusieurs centaines d'années et remontent aux jours où l'on troquait le bois d'oeuvre et le poisson salé canadiens contre le rhum et le sucre antillais. Il était donc tout naturel que des relations étroites se forment avec les îles de la région qui, à l'instar du Canada, ont hérité les traditions parlementaires britanniques et la langue anglaise et ont conçu des formes démocratiques de gouvernement d'abord au sein de l'Empire britannique puis dans le cadre de la libre association qu'est le Commonwealth.

Les Antilles du Commonwealth se composent de six pays indépendants, cinq États « associés » au Royaume-Uni et six territoires placés sous dépendance britannique. A l'exception des Bahamas dont le représentant réside à Washington, les États indépendants des Antilles du Commonwealth ont tous un haut-commissariat à Ottawa et, dans la majorité des cas, un consulat dans plusieurs grandes villes du pays. Les hauts-commissariats du Canada se trouvent à Trinité-et-Tobago, en Jamaïque (accréditation auprès des Bahamas et de Belize), à la Barbade (accréditation auprès de Grenade, des États associés des Indes occidentales et de Montserrat), ainsi qu'à Georgetown (accréditation double auprès du Surinam). Le consul général de New York est accrédité auprès des Bermudes à titre de commissaire.

Les liens commerciaux du Canada avec les Antilles du Commonwealth se sont resserrés en 1977. Pendant les dix premiers mois de l'année, les exportations du Canada sont passées de 90 à 120 millions de dollars. Les importations se sont élevées de façon marquée pour atteindre 122 millions de dollars, ce qui représente une augmentation de 80 millions par rapport à 1976, et sont dues au surcroît d'achats de sucre et de produits pétroliers. Ce sont les échanges commerciaux avec Trinité-et-Tobago qui ont connu la plus forte augmentation. Les investissements du Canada dans la région sont toujours aussi élevés (350 à 400 millions de dollars) surtout dans le secteur de l'alumine et de la bauxite, dans les banques, le tourisme et l'industrie légère, et ceci, en dépit de la baisse qu'ont connue les investissements étrangers en général, depuis l'année dernière, après que certains gouvernements, celui de Trinité-et-Tobago en particulier, eurent acquis ou nationalisé des secteurs industriels appartenant à des étrangers.

Les Antilles du Commonwealth demeurent l'une des destinations préférées des vacanciers canadiens, sans compter qu'un certain nombre d'entre eux s'y sont établis de façon permanente. De plus, le flux d'immigrants antillais venant au Canada et le développement de colonies importantes et organisées dans un grand nombre de nos grandes villes contribuent également, sur le plan des relations humaines, à créer des liens entre le Canada et cette région. La Jamaïque et la Guyane comptent encore parmi les dix principaux pays d'origine de nos immigrants.

Les chefs de gouvernement des Antilles du Commonwealth viennent fréquemment au Canada rencontrer leurs homologues. En octobre, le premier ministre de la Guyane, M. Burnham, s'est rendu en visite officielle au Canada en compagnie de ses principaux ministres. A cette occasion, des discussions ont eu lieu à propos du programme bilatéral d'aide au développement, du dialogue Nord-Sud et d'autres questions régionales et multilatérales d'intérêt commun. Les premiers ministres de la Jamaïque, de la Grenade, de Belize, d'Antigua ainsi que de Saint-Christophe-Niève-Antigua sont tous venus à Ottawa. Au mois d'août, le Canada a reçu à Winnipeg les procureurs généraux lors de la rencontre des ministres de la Justice du Commonwealth. Peu de temps après sa nomination au poste de ministre des Finances du Canada, M. Jean Chrétien a assisté à la réunion annuelle des ministres des Finances du Commonwealth qui s'est tenue à la Barbade. De leur côté, les députés ont eu l'occasion de s'entretenir lors de la rencontre de l'Association des parlementaires du Commonwealth à Ottawa au mois de septembre. La tradition qui veut que les navires canadiens aillent croiser dans la région s'est maintenue cette année, puisque nos bâtiments ont mouillé à la Barbade, à Sainte-Lucie et à Saint-Vincent. Dans le cadre des programmes d'échanges et d'instruction militaire du Commonwealth, des soldats de Trinité-et-Tobago, de la Jamaïque et de la Guyane ont fait du service au Canada pendant diverses périodes.